

# Los Debates

Diario político defensor de los intereses de la comarca

TORTOSA

Sábado 13 de Febrero de 1904

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.  
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.  
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.  
D. A. R. de Austri, Vertrallans, 5.

## ESPAÑA Y LA GUERRA

La gravedad que encierran las últimas noticias recibidas del Extremo Oriente hace suponer que ya es probable que se hayan roto las hostilidades entre Rusia y el Japón.

No es nuestro propósito, al dedicar atención preferente á esta cuestión, procurar inquirir las causas originarias del actual conflicto, máxime cuando el anormal estado de cosas en ambas naciones se atribuye especialmente á la desmedida ambición de las potencias europeas, evidenciada á la conclusión de la campaña de 1894-95, en que obligaron al Japón á renunciar á los beneficios que su victoria le había proporcionado.

Tampoco hemos de detenernos en el relato del curso de las negociaciones encaminadas á evitar la guerra, ni á hacer cálculos y conjeturas para deducir cuál de ambas naciones obtendrá la victoria; lo primero porque sería una repetición de las noticias transmitidas por el telégrafo y publicadas por la Prensa desde los comienzos del conflicto, y lo segundo, porque entre Rusia y el Japón no es tan desigual la lucha como parece á primera vista, y esto debe tenerse muy en cuenta antes de hacer caprichosas profecías que no habrán de confirmarse probablemente.

Se trata de dos pueblos poderosos y aguerridos que cuentan con análogos elementos de combate, que pueden utilizar los métodos modernos al lanzarse á la lucha y que se encuentran en idénticas condiciones para aplicar las artes llamas de la guerra. ¿Cómo es posible, no ya profetizar, sino suponer siquiera cuál de ellos triunfará de su adversario?

En esta lucha que se avecina; que, acaso, como decimos al principio, haya dado comienzo á la hora en que escribimos estas líneas, no le corresponde á España el papel de curioso espectador, ávido de las fuertes emociones que proporciona esta clase de espectáculos. No debe limitarse á contemplar con indiferencia el desarrollo de los sucesos, porque esta guerra, aunque no lo parezca á muchas personas, nos afecta muy directamente, pues como lógica consecuencia de la perturbación económica que producirá en el mundo, aunque sea muy breve, se elevará el precio del carbón, creándonos esta subida grandes dificultades para atender á la marcha normal de nuestras industrias.

Los efectos de esta guerra han de ser sentidos primeramente por nuestra marina mercante y por nuestra industria algodonera, pues sabido es que España no produce el combustible indispensable para atender á las necesidades de sus distintas industrias, la mayoría de las cuales no pueden desenvolverse con desahogo por las crisis que atraviesan en la actualidad, y con ese encarecimiento recibirán un golpe de muerte.

Si prever es gobernar, debe nuestro Gobierno, teniendo en cuenta las observaciones que dejamos hechas y los grandes perjuicios que esas perturbaciones económicas han ocasionado, estudiar la manera de contrarrestar los efectos de una guerra que, como dejamos dicho, no debe presenciarse indiferente.



La guerra ruso-japonesa

Por el farrago de noticias que transmite el telégrafo, contradictorias las más y algunas caprichosas á todas luces, sería difícil tener la idea aproximada de lo que pasa en el teatro de la guerra, si para orientarnos con alguna exactitud no viviésemos á la vista los despatches del jefe de Estado Mayor del almirante Alexieff.

Gracias á ellos, sabemos, en parte, lo que ha ocurrido frente á Port-Arthur al presentarse la escuadra japonesa.

Después del ataque nocturno de los torpederos á la escuadra rusa, anclada en el puerto exterior, á consecuencia del cual, según ayer dijimos, sufrieron averías, que los inutilizaron por ahora para el combate, dos acorazados y un crucero acorazado, á las once de la mañana del día siguiente la escuadra japonesa se presentó á la vista y rompió el fuego contra Port-Arthur; es decir, contra las baterías que defienden el puerto y contra la escuadra rusa.

Una hora duró el bombardeo; al medio día cesó el fuego y la escuadra japonesa se dirigió al Sur, sin ser perseguida por los barcos rusos.

En éste, que podríamos llamar segundo encuentro, contando como primero la sorpresa de la noche anterior, un acorazado y dos cruceros rusos sufrieron averías, de cuya importancia los despachos no dan detalles todavía, aunque ya deduce que si fuesen de poca monta no se daría en el parte cuenta del hecho.

Además los rusos tuvieron, ó por lo menos confiesan, un muerto y tres heridos en las baterías de la costa, lo cual prueba que los buques japoneses se acercaron lo bastante á la plaza para dirigir sus proyectiles por encima de la escuadra enemiga, y dos oficiales y 40 soldados (?) de infantería de marina heridos y nueve muertos, bajas que deben corresponder á las tripulaciones de la escuadra, por más que la expresión «soldados de infantería de marina» es un tanto perturbadora para la mejor inteligencia de los hechos.

De modo que, hasta la fecha, y en el transcurso de pocas horas, sin que se haya empeñado una verdadera batalla naval, tres acorazados y cuatro cruceros de la escuadra rusa han quedado fuera de combate.

¡Mal empieza la guerra para los rusos! De las pérdidas sufridas por los japoneses no hay hasta la fecha el menor deta-

lle, lo que no es extraño si la escuadra sigue en el mar. Por haber suspendido el bombardeo al cabo de una hora y retirarse después, podría deducirse que alguna avería sufrida en sus barcos les obligó á ello. Fácil es suponerlo, pero sería aventurado asegurarlo. Sería preciso tener más detalles de la acción que los que poseemos para aventurar una opinión sobre este punto con alguna probabilidad de acierto.

Lo que parece evidente es que la escuadra japonesa ha ofrecido la batalla y que la escuadra rusa ha contestado al ataque, manteniéndose, sin embargo, al amparo de las baterías de tierra.

Y siendo así, posible es también que la escuadra japonesa se haya retirado al convencerse de que no lograba atraer á alta mar á la rusa.

No obstante considerarlas inexactas, vamos á referirnos también á dos noticias que transmite el telégrafo.

Es una la del supuesto apresamiento de barcos de guerra rusos en Chemulpo (Corea).

Aunque los marinos rusos no han dado hasta ahora grandes pruebas de previsión y de acierto, no cabe admitir que su torpeza haya llegado hasta el punto de encerrarse en un puerto de Corea.

La otra se refiere al hecho de haber en Port-Arthur encaillado el acorazado *Czarevitch* en la boca del puerto para cerrarlo.

Semejante operación equivaldría á inutilizar por mano propia lo mejor de la escuadra. Por que al cerrar la entrada del puerto, si los japoneses no podrían entrar, tampoco los barcos rusos podrían salir.

Y no cabe suponer que hayan cometido semejante tontería.

Sería lo mismo que renunciar á utilizar la escuadra.

## NUESTROS ACEITES EN FRANCIA

Durante el mes de Diciembre han llegado á Francia de nuestra nación 823.000 kilogramos de aceite, que, unidos á los 15.100.900 llegados en los once pasados meses, suman 15.923.900 kilogramos. En el mismo mes de 1902 importamos 1.672.900 kilogramos ó sean 849.900 kilos más que en el citado Diciembre de 1903. En los doce meses de 1902 nosotros importamos 17.228.100, ó sean 1.304.200 más que en los doce de 1903.

El consumo de nuestros aceites en esta nación durante el mes de Diciembre de este año ha sido de 436.500 kilogramos, que, unidos á los 7.183.700 consumidos en los once primeros meses, suman 7.619.200 kilogramos, cuyo valor se estima en 6.322.000 francos.

Italia, durante el citado mes, ha importado 444.000 kilogramos, que, unidos á 5.59.600 de los once primeros meses, hacen un total de 5.503.600. El consumo de los aceites italianos en

Francia ha sido durante el año de 1903 de 2.933.000 kilogramos, mientras que el de los españoles se eleva á 7.617.200 kilogramos, por lo que resulta una diferencia á favor de España de 4.685.200 kilogramos.

## LO QUE ES LA COREA

Un médico de las colonias francesas, el Dr. Chastang, ha recogido en recientes viajes por menores de Corea, ese pedazo de tierra en el que actualmente se reconcentra la atención del mundo.

Los coreanos, desconfiados, han usado de toda clase de subterfugios para cerrar su territorio á los extranjeros; pero finalmente han tenido que ceder al empuje de los cambios internacionales, acabando por firmar tratados de comercio con los Estados Unidos y los principales países de Europa.

Son los coreanos de un natural indolente y perezoso, y emplean en total su existencia entre el sueño y la satisfacción de sus vicios: comer, beber, fumar. A menudo se emborrachan con una bebida fermentada á que llaman «sakké»; por eso caen en la decrepitud en edad relativamente temprana. La higiene es, entre ellos, cosa absolutamente desconocida. Jamás un coreano se lava las manos ni la cara; tan abandonada suele estar la limpieza entre ellos, que ha podido decir un viajero inglés que el hombre más sucio que se pueda encontrar es el coreano. A veces, sin embargo, se ve á la gente de Corea bañarse en los ríos durante el verano.

La única coquetería de las mujeres en este país es la de «limpiarse» la boca con una solución de tinta china perfumada con almizcle, que comunica á sus dientes un tinte azulado de que se muestran ellas muy satisfechas.

En Corea fuma todo el mundo. La base de la alimentación es alí el arroz ó el mijo cocidos en agua.

El coreano es muy glotón; las madres suelen tomar á sus niños sobre las rodillas y les atiborran de arroz y de cebada, golpeándoles el vientre para activar el trabajo mecánico de la digestión. El resultado de tal régimen alimenticio suele ser la dispepsia.

Además, suele reinar en aquel país todo género de enfermedades. Las más comunes son el paludismo, la lepra, el escorbuto; la influencia, la dilatación de estómago y una enfermedad, hasta hoy desconocida, que Brioux ha comenzado á estudiar.

¡Delicioso país!

# Crónica

El *Diario de Tortosa*, que se ha singularizado por la benevolencia con que ha tratado al diputado á Cortes por este distrito, censura y combate con razones incontestables la separación de los servicios de Correos y Telégrafos en esta ciudad, única gestión que hasta ahora debe Tortosa al Sr. Ayuso.

Y como censura el *Diario* esa separación de las oficinas de Correos y Telégrafos, la censurará toda la prensa local, porque á nadie ha de ocultársele que dicha reforma ofrece graves inconvenientes y no tiene ventaja alguna para el vecindario.

Pero como el Sr. Ayuso es de aquellos *superpolíticos* que maldito lo que les importa la opinión pública, á pesar de lo que diga el vecindario y de las censuras de la prensa, vendrá la separación de dichos servicios, pagará el Ayuntamiento el alquiler de una oficina que es del Estado y la habitación del único funcionario que con dicho motivo vendrá á nuestra ciudad, y luego quedará tan orondo y satisfecho por haber echado la base y cimientos de nuestra regeneración.

Esta mañana, en el altar de nuestra Santa Patrona, de la Catedral, se han unido con el sagrado lazo del matrimonio nuestro querido amigo el ilustrado farmacéutico D. Juan Gamundi Meliá, con la bella y simpática Srta. D.<sup>a</sup> María del Pilar Sanz y Balagué.

Ha bendecido á los desposados el reverendo D. José Escudé, profesor del Seminario Conciliar, y han sido testigos del acto D. José Mirapeix y D. José Costa.

Después de la ceremonia religiosa, los invitados han pasado á casa de la novia, donde han sido obsequiados con un espléndido y selecto *lunch*, mientras los novios recibían los sinceros plácemes y felicitaciones de todos. Pilar Sanz, siempre gentil y discreta y cuya belleza veíase realzada más aún por elegantísimo y lujoso traje negro, hizo los honores de la mesa con su amabilidad y distinción característicos.

En el exprés han salido los novios para Barcelona, donde pasarán los primeros días de la luna de miel, que deseamos sea interminable.

Tenemos entendido que en breve establecerán un colegio en esta ciudad los Hermanos Maristas, de igual importancia que otros establecidos en otras poblaciones de Cataluña.

Con este motivo se añade que han adquirido un edificio situado en la Plaza de Alfonso XII.

Con el presente número recibirán nuestros abonados de los pueblos comarcanos un prospecto de la tienda de tejidos titulada «El Aguila», propiedad de nuestro particular amigo D. José M.<sup>a</sup> Ramón, cuya lectura recomendamos.

Por el gobierno civil de la provincia se ha remitido al ministerio de la Gobernación el recurso de alzada interpuesto por D. Ramon Torrent Matamoros, vecino de Tortosa, contra el acuerdo de la Comisión provincial declarando válidas las elecciones de conciliares celebradas últimamente en esta ciudad.

¿Queréis componer vuestros relojes y que os cueste poco dinero? Llevadlos al taller de José Alucha, Carbó, 16.

El día 28 del corriente la Real sociedad colombófila de Cataluña celebrará la fiesta de las palomas en el Tibidabo, de Barcelona, semejante á la que verificó con el mejor éxito el año pasado. En el programa figura una misa de campaña, exposición de mensajeras, concurso de belleza,

sueltas parciales á Reus, Figueras, Mataró, Sabadell y otras poblaciones de la región, suelta monstruo, suelta con silbato chinos, concurso de instantáneas con temas diversos y muchos premios.

Dice *Le Petit Marsellais*:

«Por acuerdo municipal, el precio del pan en la primera quincena del mes de Febrero será como sigue: 1.<sup>a</sup> calidad, 40 céntimos el kilógramo; 2.<sup>a</sup> calidad, 30 céntimos.»

El Ayuntamiento de Marsella cada quince días toma un acuerdo fijando el precio del pan, cumpliendo así una de las principales funciones que integran la misión de los Ayuntamientos de velar por la vida y hacienda del vecindario.

Hé aquí lo que debiera hacer nuestra Corporación municipal, no solo con el citado artículo, sino con todos los de primera necesidad, y así nos veríamos libres de sufrir las exigencias de los industriales que, por fútiles motivos, elevan los precios de las mercaderías, haciendo cada día más imposible la vida en esta ciudad.

Además de la Comisión provincial, celebrará sesión el lunes la Comisión mixta de Reclutamiento, á las once y media de la mañana.

Dicen de Valls que la crisis fabril amenaza agravarse, pues se teme que las fábricas se verán precisadas á suspender los trabajos por falta de pedidos.

¿Queréis vender oro y plata á los más altos precios? Pues acudid á la tienda de José Alucha, Carbó, 16.

Ha sido aprobada por Real orden de 26 de Octubre de 1903 una adición á la tarifa especial número 1 de pequeña velocidad sobre transporte de baldosas y baldosines ordinarios de barro, cal común é hidráulica, cemento, ladrillos ordinarios, productos refractarios, tejas, tierra, arena refractaria y tubos de barro cocido.

Su Santidad Pío X quiere dar mucha importancia al acontecimiento del 50.<sup>o</sup> aniversario de la Inmaculada. Ha ordenado festejos bajo la dirección del cardenal Vives y Tutó. Ha invitado á todo el mundo católico á que celebre durante tres meses el Jubileo, y, aceptando los donativos de los más célebres santuarios de la Virgen, piensa añadir á la hermosa corona que cincuenta años atrás puso sobre las cienes de la Inmaculada Pío IX, un bello florón cuajado de rica pedrería.

Una dama española, entusiasmada por el culto de María, ha ofrecido un valioso anillo con doce brillantes para engarzarlo en la diadema el día de la coronación.

¿Queréis saber la hora fija y adquirir relojes garantidos y baratísimos? Pues compradlos en la relojería de José Alucha, Carbó, 16.

## Administración de Consumos

Recaudación del día 12 Febrero 1904

	ARBITRIOS		CONSUMOS	
	Ptas.	Cs.	Ptas.	Cs.
Cuatro Caminos . . . . .	4	75	49	86
Temple . . . . .	6	15	80	83
Remolinos . . . . .	1	38	65	29
Jesús . . . . .	1	15	143	30
Ebro . . . . .	22	28	55	01
Estación . . . . .	0	55	8	55
Matadero de Tortosa . . . . .	122	33	346	53
<b>TOTAL . . . . .</b>	<b>158</b>	<b>59</b>	<b>1.191</b>	<b>37</b>

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quién puede garantizar la magni-

fica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en París.

Guano del Perú, amoniacos y superfosfatos para esta temporada.

### MÁQUINAS WERTHEIM

Véase el anuncio en la cuarta plana.

### MAQUINAS «SINGER»

Véase el anuncio en la 4.<sup>a</sup> plana.

### QUERER ES PODER

Véase el anuncio en la cuarta plana.

### ELIXIR

### INGLUVINA

### GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago é intestinos.

### Todas las causas desaparecieron

Los millares de cartas que recibimos de todas partes y escritas en todos los idiomas, concierne á la *Emulsión Scott*, todas concuerdan en un hecho, esto es: que siempre se obtiene con ella el resultado deseado. Leed la siguiente carta y acordaos que lo que ha hecho la *Emulsión Scott* para otros, también lo hará para vosotros ó para vuestros hijos!

Barcelona 24 Febrero 1903.

Muy Sres. míos: Sin otra causa aparente que la

crecida rápida, mi hija Conchita, de 7 años de edad, fué perdiendo su natural alegría, su color sano, su apetito, y se puso muy anémica. En tal estado acordéme de la *Emulsión Scott*, la que le hice tomar con regularidad, puesto que la niña la tomaba con mucho gusto. Muy pronto se le aguzó el apetito, y con él le volvieron los buenos colores y las carnes perdidas, no quedando ni el más leve rastro de su estado anémico.

CONCHITA COSTA

De Vds. atento S. S. FÉLIX COSTA. Asalto, 176.

Cuando por un estado de sangre empobrecida los niños pierden el apetito, las fuerzas, el color rosado de sus mejillas y el brillo de sus ojos, desinteresándose de todo cuanto á esa edad les gusta y alegre, en ese estado es interesante observar el cambio que la *Emulsión Scott* opera y lo rápida y completa que se hace su transformación.

Ninguna curación es completa si no se ha extirpado la raíz del mal y con ella toda posibilidad de reproducirse. La *Emulsión Scott* así lo hace, crea nuevo apetito, regulariza las funciones digestivas, hace las carnes firmes, devuelve el color rosado á las mejillas, y á la sangre la pureza y fuerza para resistir todo otro ataque.

La *Emulsión Scott* es el aceite medicinal de hígado de bacalao de Noruega, hecho agradable de tomar y digerir, y de esta manera aceptable para los estómagos de los enfermos de todas edades.

Si usted ó sus hijos tienen necesidad de tomar aceite de hígado de bacalao, tómelo, pero bajo forma de *Emulsión Scott*, en la que el aceite se halla triplemente reforzado con los elementos de los hipofosfitos de cal y de sosa, que son tónicos y reconstituyentes del sistema nervioso, óseo y muscular.

De venta en todas las farmacias, en frascos envueltos en papel color salmón, con la etiqueta representando un hombre llevando á cuestas un gran bacalao.

Un frascuito de prueba será enviado á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 333, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para franqueo.

### Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 14 de Febrero de 1904

#### Barómetro

Máxima 762 Mínima 758 Oscilación 4

#### Termómetro

Máxima 19 Mínima 5 Media 12

Evaporímetro 3'2

Pluviómetro 0'00

Estado del cielo, Stratus.

Dirección del viento, S. O.

Termómetro seco 11.

Id. húmedo 9.

El Alumno,

Andrés Baranda.

El Alumno,

Francisco Baró.

### Sección religiosa

Do Domingo, 14. San Valentín, obispo y mártir.—(I. P.) Lunes, 15. Santos Fausti-

no y Jovita, herms.; Magno y Saturnino, mártires, y Sigifredo, ob.

### Cultos

Catedral. A las nueve se publicará la Bula de la Santa Cruzada, y después de la procesión empezará la Misa mayor con sermón.

Seminario. Cuarenta Horas en desagravio del Carnaval; á las ocho, Misa de Exposición; á las nueve, cantata, y á las once otra rezada; por la tarde, á las cuatro, función y sermón.

Templo Expiatorio. Exposición, de seis y media á siete y media de la mañana, y por la tarde, de cuatro á cinco.

San Juan. Siete Domingos de San José, á las siete y media de la mañana.

### Misas rezadas de hora fija

Catedral, 5, 8, 9, 9 y 1/2, 11 y 12.—San Antonio, 7 y 1/2 y 8 y 1/2.—San Blás, 10 y 1/2 y 11 y 1/2.—Purísima, 7 y 8 y 1/4.—Santa Clara, 7.—San Juan, 6 y 1/2 y 8.—San Francisco, 7.—San Pedro, 7.—Ferrerías, 7.—Hospital, 7.—Rosario, 8 y 10.—San José, 7.—Templo Expiatorio, 6 y 6 y 1/2.

### Rosarios

Capilla de Nuestra Señora de la Cinta, á las cinco y media tarde.

Iglesia del Rosario, á las cuatro y cuarto tarde.

## La guerra ruso-japonesa

### VICTORIA DE LOS RUSOS

#### La primera noticia

Según un telegrama de la Agencia Havas, recibido en Londres, las tropas rusas han obtenido una importantísima victoria sobre los japoneses.

Al principio creyóse que se trataba de un canard; pero la noticia resulta confirmada por otros informes, por más que aun no haya la confirmación oficial.

En Londres, donde, como es sabido, abundan los partidarios de los japoneses, ha causado la noticia vivísima emoción.

Parece que los japoneses, envalentados con su éxito del primer día, intentaron hacer un desembarco al Norte de Port-Arthur con el objeto de cercar la plaza por mar y por tierra y cortar el ramal de la línea transiberiana, á fin de que dicha ciudad quedase incomunicada y perdiese la esperanza de recibir refuerzos.

Al efecto, la escuadra, ó por mejor decir, el grueso de la misma, simuló un ataque al puerto de Arthur, á fin de distraer la atención de las fuerzas rusas mientras una división naval protegía el desembarco en el lugar escogido.

Presentóse la escuadra japonesa frente Port-Arthur, y al divisarla, parte de los buques de guerra rusos se corrieron hacia el interior del puerto.

Entonces los japoneses atacaron el flanco derecho de la escuadra rusa, sin lograr causarle graves averías.

Mientras se efectuaba el ataque naval, numerosas fuerzas desembarcaron al Norte de Port-Arthur.

El desembarco se efectuó sin contratiempo alguno, pues de momento los rusos ignoraban que se llevase á cabo.

Una pareja de caballería cosaca presenció desde cierta distancia el desembarco, y á marchas forzadas fué á ponerlo inmediatamente en conocimiento de las autoridades militares de Port-Arthur.

De esta plaza salieron al momento numerosos soldados, constituyendo un respetable cuerpo de ejército, que se dirigió al encuentro de los japoneses.

El choque entre ambos ejércitos fué terrible y sangriento.

Los japoneses hicieron desesperados esfuerzos para avanzar y contener á los rusos; pero al fin hubieron de replegarse, cediendo por completo el terreno á sus adversarios.

# SERPENTINAS Y CONFETTI

Gran surtido  
Librería Biarnés

Los japoneses dejaron más de 200 muertos en el campo de batalla.

Las pérdidas de los japoneses, añade el despacho, ascienden á tres mil hombres; pero se cree que en esta cifra van comprendidos los prisioneros.

Añade el despacho que los dos acorazados, tres cruceros y dos transportes que formaban la expedición de desembarco, fueron echados á pique.

## NO HAY TAL VICTORIA Una noticia sensacional

A título de información transmito la siguiente noticia, que necesita confirmación: Se dice que una escuadra japonesa ha entrado en el golfo de Petchili.

Añádese que el intento de desembarco efectuado por los japoneses en las inmediaciones de Port-Arthur ha sido una estratagemata á fin de distraer la atención de los rusos y verificar más al Norte el desembarco, aislando á Port-Arthur.

## Operaciones militares

Comunica un despacho de Shanghai que los japoneses han renovado el bombardeo de Port-Arthur.

El telegrama afirma que los japoneses habían echado á pique tres cruceros rusos y causado importantes daños en la ciudad, especialmente en el edificio ocupado por el Banco ruso.

No se tienen más detalles de este hecho. Son muy contradictorias las noticias que se reciben del teatro de la guerra sobre el resultado del combate de Port-Arthur.

Las noticias recibidas en el ministerio de la Marina de San Petersburgo dicen que es inexacto que los japoneses intentaran desembarcar en las bahías cercanas á Port-Arthur.

Tampoco resulta cierto, según noticias de buen origen, que los rusos echaran á pique varios barcos japoneses en el segundo combate contra aquella plaza, pues dicha noticia debe referirse al primer combate, del que se dijo que los japoneses no sufrieron daños ni pérdida alguna, resultando ahora que seis buques de la escuadra japonesa sufrieron ligeras averías y tuvieron 50 muertos y 150 heridos.

Un telegrama oficial del almirante Alexieff dice que los acorazados que sufrieron averías en el ataque de Port-Arthur necesitarán unos quince días para reponerlas. Otros barcos necesitan sólo tres ó cuatro días.

Los telegramas que se reciben de Wei-Hai-Wei confirman que los japoneses bombardean de nuevo á Port-Arthur.

## De San Petersburgo

La gente que en San Petersburgo se preocupa más de estas cuestiones opina que desde el momento que la escuadra japonesa ha comenzado á hacer desembarcos en Corea pierde en gran parte su libertad de acción convirtiéndose voluntariamente la guerra en terrestre, siéndole en este caso indispensable asegurar las comunicaciones con la metrópoli.

Situación semejante se considera en San Petersburgo como una probabilidad de éxito para las armas rusas, porque desde el punto de vista técnico es un gran error desembarcar tropas antes de haberse hecho completamente dueños del mar.

Con este objeto se recuerda lo que hizo el general Bonaparte en Egipto.

Uno de los técnicos militares de mayor autoridad en Rusia, después de resumir y sintetizar los sucesos hasta hoy conocidos, deduce que los rusos pueden esperar tranquilamente que el Japón reúna en Corea todas las fuerzas terrestres que le sea posible, y aprovechar en el momento oportuno la gran superioridad de su ejército.

Calcula este mismo estratégico que la concentración completa de las fuerzas japonesas en Corea no durará menos de cuatro semanas; de modo que los hechos que pueden ser decisivos en esta guerra no han de comenzar hasta principios de la próxima primavera.

En los círculos diplomáticos de San Petersburgo se considera que el hecho de haber dejado que el Japón utilizara Wei-Hai-Wei como base de operaciones constituye el más completo olvido por parte de Inglaterra de los más elementales deberes á que obliga la neutralidad.

## Libros y Revistas

### Cosmopolita

Hemos recibido el segundo número de esta revista ilustrada. Si el número primero obtuvo tal éxito que se agotaron en pocos días dos numerosas ediciones, el que tenemos á la vista no sólo viene á justificar el triunfo obtenido por esta importante publicación, sino á aumentarlo. El lujo extraordinario de su presentación, firmas insignes en el mundo de las letras y del arte, profusión de hermosas ilustraciones al fotograbado y planas en color, que son cuadros, todo esto contribuye á hacer de esta revista una de las más importantes no ya de España, sino de Europa.

Hé aquí el sumario del segundo número, que es su mejor elogio:

Josejo el Ecijano, Arturo Reyes; Crónica interior, Francos Rodríguez; Revista teatral, Laserna; Crónica internacional, Emilia Pardo Bazán; La frente humana, Gonzalo de Castro; El padre Almaraz, R. Chaves; Canción (pieza musical), Gerónimo Giménez; Cuatro consejos, Juan Pérez Zúñiga; Esgrima, Alfonso de Sanz; El choque, Sánchez Pastor; Escrupulos (poesía), Luis Taboada; Platos de «Cosmopolita»; El teatro á bordo, Moreno de la Tejera; Recuerdos de Marruecos, Llegada á Moyaador, Verdegay; Bibliografía; Curiosidades; Acertijo; Nota política; Historistas; Información gráfica.

Ilustraciones.—Arthur Johnson, Viniegra, Torres, Banda, Verdugo, Cilla, Infante, Mota, Arverras, Zúñiga.

Planas en color.—Camps, Martínez Abades, Viniegra, Karikato.

### Nueva Historia

Con el cuaderno 12 de esta magnífica obra se ha dado por terminada la Monografía geográfico-histórica de Cádiz y su provincia.

Tenemos á la vista los diferentes cuadernos comprensivos de este trabajo, y no vacilamos en calificar de justa la denominación de monumental con que ya se conoce esta obra, de la cual sólo nos resta consignar que es la primera y única que en su clase ha aparecido en el mundo.

Hé aquí su desarrollo y plan:

1.º Historia y Geografía nacionales, esto es, de todo el país, dividiendo el estudio en las Edades: Protohistórica, Antigua, Media, Moderna y Contemporánea.

Esta parte, como sintética, es breve, pero completa.

2.º Historia y Geografía de las provincias, estudiadas como tales, es decir, como representa esa división territorial.

Aquí el estudio ya es más analítico, pero sin alcanzar enormes proporciones.

3.º Historia y Geografía locales, es decir, de las capitales, ciudades, villas, aldeas, pueblos, lugares, etcétera, detallando y completando el trabajo anterior.

En esta parte tampoco será de gran extensión el trabajo.

Ilustran la obra magníficas vistas, preciosos dibujos, retratos de reyes y emperadores, apuntes de hechos históricos, batallas, monumentos, mapas, etcétera.

La «Nueva Historia» se publica por cuadernos semanales de 16 páginas cada uno, siendo su precio el de 0'50 pesetas la edición de lujo y 0'30 la corriente.

Los pedidos pueden hacerse á D. A. Pérez Asensio, Pizarro, 16, bajos, Madrid, y en todas las librerías y centros de suscripción de España, América y el Extranjero.

Se remiten gratis cuadernos de muestra á quien los solicite.

## CLINICA DEL MÉDICO-CIRUJANO D. Ramón Rodríguez Sanz

Especialista en cirugía y enfermedades de la mujer  
CONSULTA DE ONCE A UNA  
Calle del Temple, casa-Correos, segundo piso, 1.ª puerta, TORTOSA

### Registro civil

DIA 12

Nacimientos

José Martí Videllet.  
José Monserrat Prades.  
José Berengué Chavarria.  
Juan Tomás Martí.

Defunciones

Enrique Panisello Aragonés.  
Matrimonios  
Ninguno.

### Pasatiempos

Adivinanza



¿Qué llevo yo dentro del pecho? (Combinense dos palabras con esas letras).

(La solución en el número próximo).

Solución al Jeroglífico anterior:  
Voy á Calasparra en burro.

### Correo de Madrid

#### El proyecto sobre los cambios

La ponencia designada por la Comisión de presupuestos para estudiar el proyecto sobre los cambios se ha reunido, examinando dicho proyecto en cuanto se relaciona con los presupuestos generales del Estado, esto es, en aquellas modificaciones que la ley en proyecto pueda introducir en los ingresos y gastos acordados.

#### La conducta de Villaverde

Significado villaverdista ha dicho hoy que los elementos de su partido apoyarán decididamente al Gobierno mientras éste reconozca la urgencia de la resolución del problema de los cambios y ponga trabas á la propaganda republicana.

Ha añadido que esta política, iniciada por el actual Gobierno es la misma que defiende el Sr. Villaverde, lo cual explica la benevolencia de éste para con el Gabinete.

#### La cuestión ruso-japonesa

Varios periodistas han estado en la Legación del Japón para enterarse de si era cierto el bombardeo y destrucción de Casaba.

El representante japonés manifestó que no había recibido ningún despacho oficial que confirmara la destrucción de dicho pueblo.

Sin embargo, dijo, aunque fuera cierto, no constituiría esto gran daño para el Japón, añadiendo que más podría perjudicarlo la pérdida de un acorazado ó de un crucero que la destrucción de una población compuesta de casas de madera, las cuales pueden reconstruirse en un mes.

### Nodriza

En la casa núm. 4, 3.ª, de la plaza de Santa Ana, hay una joven que ofrece sus servicios.

### Instituto de vacunación

## Dr. Sabaté

Pensionado por el excelentísimo Ayuntamiento

Desechada por sus peligros la vacunación de brazo, en este Instituto se practican las inoculaciones con linfa fresca de ternera exenta de contagio, pura y con la asepsia indispensable.

Los días festivos de 11 á 12 mañana  
VACUNA (PIGOTA)

Depósito general de linfa vacuna y suero antidiftérico del Dr. Ferrán, productos preferibles á sus similares extranjeros por su pureza, juventud y energía profilácticas.

## Dr. Sabaté

PARTOS, enfermedades de mujeres y niños  
Angel, 16, pral.—TORTOSA

### PAN y PASTAS de GLUTEN

“QUER”

Para los diabéticos, estómagos delicados y personas convalecientes.  
Recepción diaria de pan de Gluten.  
Único depósito en TORTOSA:

Enrique Carpa, Plaza de la Fuente

### ALMACEN

Vinos, Licores y Aguardientes

## Salvador Accensi

Refinerías acreditadas

Variedad de clases

Precios económicos

P. de la Constitución, 2—TORTOSA

### GRAN POSADA NACIONAL

á cargo de

## Jose Vidal

(Frente al Gobierno Militar)

### TARRAGONA

En este establecimiento encontrarán los señores pasajeros toda clase de comodidades así como un servicio esmeradísimo.

Trato especial para los señores jurados que tienen que acudir á los juicios.

### FONDA CENTRAL DEL JARDIN

DE

## JOSÉ DELLOS

Plaza del Pino

entrada por la Plaza del Beato Oriol, 1

### BARCELONA

Notablemente reformado este Gran Establecimiento en atención al crecido favor que le viene dispensando el público en general, reúne todas las comodidades propias de los Hoteles de primera categoría, conforme lo viene acreditando su numerosa clientela, tanto forastera, como residente en la capital, que asiduamente le favorece.

Situado en un punto muy céntrico, cerca de la Rambla, del Gran Teatro del Liceo y Despachos Centrales de Ferro-carriles, cuenta con grandes comedores, salones para banquetes, bonitas y espaciosas habitaciones decentemente amuebladas para familias, timbres eléctricos en todos los departamentos, además de su gran Cocina Española y Francesa.

Hospedajes á diario: 5 pesetas.  
Servicio á la carta y por cubiertos: á precios reducidos.

### SASTRERIA

de

## MIGUEL SANCRISTOFOL

Plaza de la Constitución, 11, 2.º

En este nuevo taller de Sastrería encontrará el público, aparte del buen gusto y elegancia en el corte, un selecto surtido de géneros de todas clases.

Plaza de la Constitución, 11, 2.º

TORTOSA

Imp. Biarnés, á c. de Algueró, Cambios, 3.

La Compañía Fabril Singer  
Concesionarios en España: ADCOCK y C.<sup>a</sup>  
Sucursales  
en la provincia de Tarragona

# Máquinas SINGER para coser

## Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se dá gratis

Tarragona: Ramón San Juan, 41.  
Reus: Monterols, 40.  
Tortosa: Angel, 14.

Se ruega al público visite nuestras  
Sucursales para examinar  
los bordados de todos estilos:  
encajes reales, mates, punto vainica,  
etc., ejecutados con la máquina  
Doméstica-BOBINA CENTRAL,  
la misma que se emplea universal-  
mente para las familias, en las  
labores de ropa blanca, prendas de  
vestir y otras similares.  
Máquina para toda industria en  
que se emplea la costura.

## Farmacia de Monner

### SECCION DE ORTOPEDIA, OBJETOS DE GOMA Y APARATOS (PRECIOS DE FÁBRICA)

Bragueros de lujo, resistentes y sencillos, de todas clases y precios.—Fajas umbelicales y ventrales.—Cinturones de Diana, insustituibles para la menstruación; elegancia y limpieza.—Geringas de goma, gris y roja, intermitentes y continuas, de níquel con émbolo y automáticas.—Peras de goma gris y roja de todas clases y tamaños.—Lanza polvos de goma y caucho.—Biberones de varias clases.—Guarda leches de cristal, goma y caucho.—Tiraleches de goma, cristal y boj.—Ventosas de cristal y goma.—Pegarios de goma y caucho.—Suspensorios de goma, seda y algodón.—Especulums de Fergus y porcelana.—Sondas uretrales, vaginales y esofágicas.—Duchas nasales.—Duchas de Esmarch.—Vegigas para aplicaciones de hielo.—Cigarros de breva.—Trompetillas acústicas para los sordos.—Geringuillas Pravaz.—Pulverizadores con sugeta lenguas para la difteria y de varias otras clases.—Tubos de drenaje.—Porta cáusticos.—Termómetros clínicos con corrección autorizada.—Cura completa de Lister.—Reflector Nithack para el exámen de la boca y farnige de los niños, etc., etc.

CARBÓ, 15 PESCADORES, 2 y 4

### TORTOSA

## Salvación de los niños

# Denticina Oliveres

### INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el periodo crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices; *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

De venta al por mayor y menor:

D. Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

Vale la caja grande 1 peseta.

» » » pequeña 0'50

# LA GRESHAM

## COMPANIA INGLESA DE Seguros sobre la vida Y DE RENTAS VITALICIAS

FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados  
PRIMAS MUY MODERADAS

La *Gresham*, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL, con residencia en Barcelona

Consejo de Ciento, 352

## PARA ENFERMEDADES URINARIAS Sándalo Pizá

### MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona; y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suces de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Única aprobada y recomendada por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.



## Querer es Poder

¿Quereis un reloj de precisión que os dé la hora exacta y que á la vez reúna las condiciones de solidez y sea bonito y lujoso?

Podeis comprar el reloj marca **Boer**, que se vende en la relojería de Justo Esbrí, seguros de que quedareis satisfechos de sus bellas cualidades.

El fabricante se compromete á devolver el importe del reloj si no dá buen resultado.

Los hay en plata, acero y níquel, de 25 á 60 pesetas.

Remontuar de diferentes marcas como son Longines, Salud, Perfección y Roskopf. Garantidos por dos años.

Remontuar de acero y níquel con despertador (timbre muy fuerte).

Id. de plata ocho días cuerda.

Relojes de cuadro y reguladores, máquina extrafina, 15 días cuerda.

Despertadores de varias clases.

Id. con música al despertador (varias tocatas).

Gran surtido en cadenas últimas novedades.

Las composturas se garantizan por un año.

En el mismo establecimiento hallarán material eléctrico para luz, timbres, teléfonos y para-rayos.

Pilas de varias clases y piezas sueltas para las mismas.

Lámparas de incandescencia (bombillas) de varios sistemas y voltajes, bayoneta rosca y diferenciales.

Bujías eléctricas de bolsillo.

Sal amoníaco sin adulteración para la carga de las pilas.

Reflectores, tulipas y globos gran novedad.

# JUSTO ESBRI

Cruz, 50—TORTOSA

## LIBRERIA Y PAPELERIA DE BIARNES

Ciudad y Pasaje Franque

# CONTRABEXIS GRAU INGLADA

Es asombrosa la rapidez con que cura la *Tos*, *Bronquitis* y *Catarros*; lo propio que las lesiones de los *bronquios* y *pulmones*. Remedio racional y de fórmula conocida, recomendado por cuantas eminencias médicas lo han ensayado, las cuales aseguran que aventaja en virtudes á todos sus similares extranjeros.

Venta al mayor: En los centros de productos farmacéuticos. Al detalle: Principales farmacias y en la del autor.

GRAU INGLADA, Asalto, 4, BARCELONA

Se imprimen con prontitud y tarjetas en esta imprenta.

# MAQUINAS WERTHEIM PARA COSER

Dirección general  
AVINO, 9, BARCELONA

Sucursal en Tortosa  
BUENAIRE, 13

Sucursal en Reus  
MAYOR, 7

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

Pídanse catálogos ilustrados que se dan gratis

Requis al público visite este Establecimiento, donde encontrará un variado surtido de máquinas para todas industrias y usos domésticos, y con las mismas ventajas tan toda clase de bordados.

Ofrecemos un gran surtido de máquinas de hacer calceta que, con el fin de que estén al alcance de todas las fortunas, se facilitan á plazos. Máquinas de escribir y copiar, de las más adelantadas que se conocen hasta la fecha, llamadas **IDEAL**.

Este Establecimiento cuenta con profesores para toda clase de trabajos que se realicen con las antes citadas máquinas.